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! ! ! !第十二届全运会比赛昨天全面
展开，不过，奖牌榜上黑龙江代表团
已经以 !"金占据首位，而孙杨已收
获 #枚金牌，至于谁是全运会首金
获得者，更是可以从不同角度得出
不同答案。
全运会金牌计算法则，像哥德

巴赫猜想，有点复杂。全运会的金
牌，算法各异，就像大家庭里的儿子，
虽然叫法一样，但实际意义不同。

十二运金牌大体由六部分组
成：全运金牌!伦敦奥运会金牌!温

哥华冬奥会金牌!全运会冬季项目

金牌!联合培养金牌!破世界纪录!

最正宗的“儿子”，当然是从本
届全运会决出的金牌。但这里还分
为全运会冬季项目与夏季项目，赛
过家里的"小儿子#$"大儿子#。全运

会冬季项目已经比完，现在辽宁进
行的是夏季项目。

根据奥运战略，$%!$年伦敦奥
运会与 $%!%年温哥华冬奥会的金
牌，也算作全运会金牌，而且一块算
两块。这就成了“金”家大伯小叔生
的“过继儿子#了，同宗不同脉。所
以，从时间上算，本届全运会的第一
枚金牌是由申雪&赵宏博在温哥华
冬奥会获得的。由于黑龙江选手在
冬奥会以及全运会冬季项目上成绩

斐然，所以黑龙江代表团目前在全
运会奖牌榜上暂列金牌榜、奖牌榜
和总积分榜首位。
“联合培养金牌”具有中国特

色，通常是一方出人，一方出钱，拿
了成绩一人一半。这仿佛就是"借腹

生子#，用好资源，双方获利。邹市明
就曾是最好的例子，他是上海与贵
州的联合培养选手，贵州捐精子，上
海出肚子，结果培养出个冠军胚子。
在奥运会上破世界纪录也算一

枚金牌，这更多的是一种额外鼓励。
就像村里的老大爷说$ 某某某是我

们村走出来的儿子$ 是我们村的骄

傲……瞧，争脸了，就这意思。比如
伦敦奥运会上，孙杨获得男子 !'%%

米自由泳与 (%%米自由泳冠军，其
中还打破了 )'%%米自由泳的世界
纪录，这样，他就已经为浙江代表团
获得了全运会的 '金（$!$*!）。
本届全运会为了鼓励足、篮、排

三大球的发展，还独创了一种计金

方法———冠军拿三枚金牌，亚军算
两枚金牌，季军算一枚金牌。这类同
于"金#家要培养女儿独当一面的能

力$把她们全部当儿子养%%

拉拉扯扯一大段，总算把“金”
家儿子的真实身份一个个起了底。
也许你要说，都什么年代了，还在一
个劲说金牌，不是说“生儿生女都一
样嘛”。是的，现在生与不生也一个
样。关键是自己身体要好，多运动多
锻炼，健康开心最重要了。

本报记者 高兴 陶邢莹

“金”家的六个“儿子”
———戏说全运金牌计算方式

新
民
图
表

制
图
戴
佳
嘉

48岁周继红其人其事
! ! ! !! 中国第一个跳水奥运冠军

!"#$年洛杉矶奥运会女子十米跳台比赛

中!周继红最后一个高难动作超乎完美!反超美

国选手!赢得金牌"

! 担任中国跳水队领队

%&&&年担任领队后!先后率领中国跳水队

在悉尼#雅典#北京和伦敦奥运会上拿到 '枚#(

枚#)枚#(枚金牌!中国跳水队由此被誉为$梦

之队%"

! 曾是家庭主妇

周继虹丈夫是中国羽毛球队的副总教练田

秉义"退役后为了生孩子!周继红做了 '年家庭

主妇!后来也尝试过别的工作!但都觉得失去自

我" 直到重返跳水队!她再也没有离开过"

! ! ! !跳水梦之队中，世界冠军、奥运冠军一抓
一大把，可郭晶晶退役之后，你还能说出谁的
名字？对普通百姓而言，挠破了头，恐怕也说不
出一两个。

昨晚，全运会跳水比赛在沈阳落幕，泳池
中、高台上，让人能记住的面孔少之又少。结
果，被媒体围堵最多的、出席新闻发布会时间
最长的，变成了中国跳水队领队周继红，她俨
然成了跳水梦之队的形象代言人。

跳水项目的尴尬，也折射出整个中国体育
的一大现状：有冠军，无明星。正如缺少刘翔的
田径、缺少林丹的羽毛球、缺少王楠的乒乓球
……中国体坛，迫切需要有足够影响力的明星
出现。

缺少印象
当年，郭晶晶和田亮作为梦之队的当家花

旦和当家小生，不仅技术水平过硬，还成熟老
练，能 +,-.住各种社交场合。

还记得 $%%/年采访周继红，她总爱和记
者捉迷藏，尽可能少亮相。反正，郭晶晶是代言
人嘛。而这几年，周继红总是亲历亲为参加赞
助商活动，为了推广跳水，频出镜赚吆喝。

如今，周继红的名字家喻户晓。而梦之队
队员的面容，似乎令人感到有点模糊。
你记住陈若琳了吗？她拥有 0枚奥运会金

牌，但在本届全运会上亮相时，捧场的观众寥
寥。
你认得邱波吗？他是中国男子十米跳台的

新希望，刚练完整的两套世界最难的动作，昨
晚跳得相当出色。但人们仍旧只记得田亮。

至于王鑫、汪皓这两名奥运冠军，从跳台
转攻跳板之后，喜欢乒乓球的球迷说：“什么？
王皓去跳水了？”

缺乏个性
不过，周继红有不同观点，她认为，“郭晶

晶之所以能成为明星，因她所处的时代不同。
$%%1年以前，人们对体育的热情空前高涨，而
$%%1年之后，由于人们的物质生活不像以前
那么贫乏，对体育明星的关注度有所转移。”周
继红的话，听起来有一定道理。

可转念一想，同样出自“梦之队”，为啥羽毛
球的林丹和乒乓球的张继科的形象，深入人心？

鲜明的个性、成熟的气质、健康的人生观。
颠覆传统的观念……造就了无可复制的林丹
和张继科。单从他们两人的外号，“超级丹”和
“藏獒”，就能看出两人不走寻常路的个性。

林丹直言：“一项运动被喜欢，更多是因
为其本身能给很多人带来快乐。北京奥运会
我们拿了 ')块金牌，一年后很多人不知道他
们是谁。有明星才是保障，我看球就看当家球
星，而冠军不是绝对的。”

正如林丹所言，每一届奥运会、世锦赛，
我们都在讨论，跳水梦之队能否包揽金牌。现
在回忆，那些金牌选手，你能叫得出他们的名
字吗？

缺点内涵
本届全运会开幕前，人们在网络上热烈

讨论，郭晶晶什么时候生产、伏明霞的孩子长
多大了，而浑南游泳馆的看台却空空荡荡。
莫非是现代人更喜欢聊八卦话题？
也不尽然。
戴利一跳成名，被誉为英国神童，其实在

英国，跳水实在是个冷门项目。
$%%1年北京奥运会，戴利同搭档在男子

)%米双人跳台决赛中只取得第八名，但赛后
却成为世界媒体追逐的对象，中国冠军则被
晾在一边。面对镜头，戴利表现出来的是超
乎 )(岁的成熟。奥地利电视台的一名女记者
还别出心裁，掏出自己的手机给戴利，要他给
在英国的家人打个电话，戴利当即直
拨，在镜头前说了起来。
与戴利的大方和健谈相比，中国队

的两名冠军在赛后新闻发布会上则显
得局促不安，往往是记者问了一大堆问
题，小伙子只能说上一两句话，在场
的记者只得无奈地摇头。
过去数年，跳水运动员

仿佛长成了一样的
扑克脸，性格被贴上
了一样的标签。跳水
梦之队尽管成绩依
旧辉煌，但难闻“星
味”。

幸好，中国跳水队
有了危机意识。于是，
在周继红的带领下，梦之队开始参与跳水选秀
节目，多增加曝光率。周继红坦言，“参加节目
的确会对训练造成一定影响，但如果能推广跳
水，那就是值得的。”

特派记者 陶邢莹 &本报沈阳今日电'
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